

きる社会を共同体社会に実現しようとすると、その社会の必要条件をどう保障しえるかが問題となる。われわれの赤堀之郷共同体では、具体的には、農協を通じて自分たちのルートで生産物を流通させることによって、消費者と生産者の分断、ひいては都市と農村の分断をなくしていくと考えている。

コミュニティ運動の矛盾と方向性

見田宗介

主義とは違ひ、暴力が問題の本質ではなく、胎児がすこやかに育つ
ていうことが問題なのである。

人間的感覺の解放へ

マルクスは「経営草稿」で「コミュニ
ン主義と私有財産にふれ、「私有の
止揚」についてふれている。「コニ
ユーン主義」「共産主義」と誤解され
共有・国有のみを問題にされやす
いが、コミュニーン主義は、まだ所
有観念からのがれきつてではない「
対象を享受する」ということから
の解放と開放、すなわち、支配と
所有の關係のみに一面化されてい
る人間關係・人間的感覚のすべて
の解放と開放をめざすものである。
問題提起のあつた、社会的必要
量の問題は、その前提に、人間的
欲求と感性の解放がなければなら
ない。でなければ①ノルマを定め
る裁判官的②道徳心に訴えるスト
レッジム的強制③資本主義的貨幣
経済になってしまふだろう。これ
は、中ソ論争の争点である。

人間的感覺の解放へ

マルクスは、経哲草稿で「ニユー

外の隔離として④人間の人間からの
の除外がなされる。この関係性
の問題がすべての背後にあり、こ
こから問題をほりさげていこうと
するが、コミュニケーション運動とい之
るだろう。また、「人間は社会關係
の統合(アンサンブル)である」といわれ
るが、人間同志あるいは人間と自
然のアンサンブルをへていく運
動ともいえる。

質・共同体運動の5原則に「非政治性を指す」とあるが、共同体が単なるカウンター・カルチャーに追いやられるのは、そのためではなしのか？

答・中央権力闘争でなく現実社会のなかに共同体社会の芽をつくりあらてていこうとするものであり、非政治性は「非社会性」ではなく、別個のものを生みだしていく過程で現実社会の問題にとりくめると思う。

質・類的除外を防ぐ方法として具体的にどういう方法をもっているのか？

答・自己除外を感じさせる「類」が問題なのであって、「類」それ自体が本質的に除外するのではなく、①いかに社会的個人として自己変革できるか②個人が生かされる「類」のありようは：－という2面を考えねばならない。

質・社会変革の走向をもつ「史的／／／主義」を意味づけたが、皆のものが思想を超えたものとして「ミニユ

つ「コミュニケーション」のイメージはどうなるものとしての共同体なの? もう一つの「コミュニケーション」主義を標準とするものとしての共同体なの? 「史的な各思想は「史的に終つてしまつた」のではなし。今でも混合される。たとえば新左翼のトリニティの中でも共同体ができたりした。だからそれぞれの員の体験を明らかにしてコミュニケーション主義をほつきりさせらる必要もあるのだ。

質・今、共同体が次々に解体していって何の原因は何か?

答・共同生活をすればいいといつだけの共同体、男女・子供の問題のできに共同体、感覚派対論理派の対立のなきた共同体が解体している。

質・所有は4つの疎外の根本になるつているようだが、所有は人間の必然であつたのか、或いは人間が達成したものなのか?

答・「史的に私有財産制の必然性はあつたと思う。所有は絶望の表現である。だから貨幣・交換価値との絶望の解放を保障する社会は可能である。(まとめ意見)

広島での直販から消費
者運動への動き、その集会

広島での運動の焦臭

一度開くことを初めて終りました。

いろりばた

卷之三

• **史的**の各思想は、**歴史的**に終つてしまつたのではなし。今でも

混合される。たとえば新左翼のト

リテの中でも共同体ができたりした。
だからそれぞれの負の体験を明らかにしつつニユーン主義をほつき
りさせる必要もあるのだ。

質・今、共同体が次々に解体して

何でこの原因は何か?

【註】共同生活をするには、とにかくの共同体、男女・子供の問題

のときには共同体、感覚派対論理派の対立のときに共同体が解体して

11. 1990. 05. 18

・所有は4つの疎外の根本になる
つているようだが、所有は人間の
必然であつたのか、或いは人間が

答・「史的に私有財産制の必然性はあつたと思う。所有は絶望の表現である。だから貨幣・交換価値との絶望の解放を保障する社会は可能である。」

広島での直販から消費 者運動への動き」の集合		広島での運動の焦臭 とける直題をいかに 消費者運動に高めて
弥栄村は島根県と広島県の県境近くに位置し島根県が所在地である松江市までは車で三時間半から四時間かかるのに對し、広島市までは二時間半から二時間の距離である。すなわら弥栄村の経営者は広島市に属するといつても過言ではない。とりわけ直販なら消費者運動への展開を目指しているわれわれの方々も、同体運動としては、広島市かも、とも日常的に運動的関わりを持たねばならない地ということになる。	運動の焦臭—様々の具体策	いくなについて熱心な討論が行なわれた。・単なる安売りではなく、ビラ入れによつて消費者の意識変革・自然食品(無農薬)を持ち込む・少しづつ定期市にもつっていく・売れ残ったものは世話をせぬるに定期に市場価格を調べる・消費者の方も弥栄を訪問する機会を作る
その広島で去る4月29日備北百人委員会としてはじめての集合が開かれた。弥栄之郷共同体なら三人が出席し、その他に一六人の人が集つた。	各方面からの参加者	・見はえだけが良い(商品価値の高いものを待ち込まない、などの意見)が見なされた。
集合は必ず「われら共同体志願者」を使って弥栄之郷共同体と備北百人委員会の説明およびその目指すものについて話し合つたあと、	当日の参加者のなかには、かつて食糧共闘をやつていした人、現在もある消費者運動をやつておられる人、F.I.W.C.(ワークキャニンス团体)広島委員会の人、ほびつと裁判をやつてている人等々ヨリ士齊育ありました。集合は5月末によう	広島での運動の焦臭とける直題をいかに消費者運動に高めて

一度聞くことを決めて終りました。
なお当日の集会で赤堀と郷井四体
の生産物である卵、シイタケ、タ
ケノコを販売して、約六千円の収
入を得たことを加えて報告してお
きます。

○○○○○○○○○○○○○○○○○○○○
「田ページからのつづきです」
して考る立場に戻ると右の論理
もそんなに混乱したものでもない。
すなはち関係は常に流動変化して
いる。ある瞬間にそれは絶対的
関係として提示されないものが、
次の瞬間に、全く別の絶対性が
その関係を支配している。時間と
情況が関係を支配することがあつ
ても関係が時間（と情況）を支配
することはできないであろう。二
二ト教育の関係論的真理へのヒン
トがあるように思われる。

次回に、三里塚の「少年行動隊」
の例で二の二つをもう少し考え
てみたい。

郵政省つぶすに刃物はいらぬ
切手にならうとのりぬればいい
白旗つぶすに刃物はいらぬ
させら乗車をすればいい。

￥5・20は20名近くの出席者で、
青年の性的争奪」というテーマで
本赤堀で自動車事故が発生し、別
の白タクライトバンを轢車にする
ことに成功し、新しく、中古のト
ラックを購入の予定。くわしくは「起
て……紙上で、

◆今後の予定 5・27：広島で集会
6・10：大検定例会 一 シア共同体
めぐりしより角野富治 6月
◆夏季子供仲間会：説明会 6月
中・下旬 京都、中旬 大阪、キャラ
ー募集・説明会のポスター、ビラ
ができあがってします。あなたの
団体に貼れる場所ありませんか？
◆先写の二ノケ御協力ありがとうございます
「二」にしました。二ふうな塾に保管して
ります。いつも見に来て下さい。
◆赤堀はいままことにしたじいです。
仕事が山と積みあがられて以
て赤堀の心を訪ねて下さい。